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Sábado 23 de Junio de 2018 

 

SECRETARIO 

 

Ent. a Baltazar Hinojosa, secretario de Agricultura, sobre el Foro México 
Exportador  

Marco Antonio Mares, conductor: Pro bueno, ya tenemos en la línea telefónica 
Maricarmen.  

Maricarmen Cortés, conductora: Al  secretario de Agricultura, Baltazar 
Hinojosa. Baltazar, ¿cómo estás?, muy buenas noches.  

Baltazar Hinojosa, secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación: Muy buenas noches, Maricarmen me da mucho gusto 
saludarte y un saludo a todo tu amplio auditorio y saludo mucho a Pepe y a Marco.  

Maricarmen Cortés: Gracias.  

Marco Antonio Mares: Gracias, buenas noches.  

Maricarmen Cortés: Oye Baltazar, pues ayer tuvieron este foro de México 
Exportador y efectivamente en el sector agropecuario pues México ha sido muy 
exitoso, cuéntanos.  

Baltazar Hinojosa: Pues mira, muy contentos porque tuvimos la oportunidad 
obviamente de acompañar al Presidente, fue una reunión, donde estuvieron mil 200 
productores agricultores, pescadores, ganaderos, en fin, gente que ha estado 
involucrada, pero en el ámbito de exportación y se hizo un recuento de lo que ha 
sucedido durante estos últimos años y bueno, pues cifras muy alentadoras.  

Ha crecido, ¿qué te puedo decir?, en un 40% los ingresos de divisas, ahorita 
estamos cerrando, bueno esperemos cerrar para este año cerca de 35 mil millones 
de dólares en todo lo que tiene que ver con exportaciones agroalimentarias y bueno, 
pues algo que no se había platicado con los productores, pues ahorita en estos 
momentos de acuerdo a las cifras que se tuvieron en el 2017 y lo que estamos 
esperando para el 2018, pues obviamente el sector agroalimentario pues va a tener 
una calificación muy, muy positiva, ya que bueno llegar a los 35 mil millones de 
dólares es hablar de que estamos generando más divisas que en su momento la 
exportación de crudo, la generación obviamente de lo que se genera en divisas en 
materia de turismo y lo que tiene que ver con las remesas de los paisanos que se 
encuentran prácticamente en el extranjero.  
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Entonces, creo que se ha convertido en un sector estratégico y donde pues todo lo 
que se ha escuchado en diferentes programas, lo que ustedes han comentado 
durante algunos años, pues la exportación de berrys, de aguacates, de tomates, de 
mezcal, de tequila en fin, pues ha tenido en estos años una gran relevancia y que 
en estos momentos ya se convierte en un sector estratégico y en el cual, pues 
obviamente hay que cuidarlo, hay que estar muy de cerca de ellos y es una 
generación de productores que han estado muy comprometidos con México y que 
son muchas, pero muchas, muchas, muchas historias de éxito; productores desde 
muy grandes hasta muy pequeños, pero todos juntos finalmente, pues ya pesa en 
el sector exportador del país.  

Marco Antonio Mares: Sí, estamos platicando con el secretario de SAGARAPA, 
Baltazar Hinojosa. Baltazar, ¿cómo estás?, te saluda Marco Antonio Mares, muy 
buenas noches. 

Baltazar Hinojosa: Marco, gusto en saludarte, un abrazo.  

Marco Antonio Mares: Gracias, igualmente Baltazar. Hoy el Presidente de la 
República Enrique peña Nieto, comentó que es falaz la afirmación de que el campo 
mexicano, el sector agroalimentario tiene que alcanzar la autosuficiencia, porque es 
un modelo que no existe ninguna parte del mundo, ¿qué comentarios nos puedes 
hacer al respecto? porqué sí es bien importante tener claro lo que hoy representa el 
sector agropecuario nacional y ¿qué sí y que no se puede? 

Baltazar Hinojosa: A ver, el Presidente dijo muy claro que, como siempre se ha 
dicho, que en los organismos internacionales las recomendación es que nosotros 
podamos producir prácticamente el 70 por ciento de lo que consumimos y ahí 
obviamente ha habido quienes se han venido al extremo de decir que es deber la 
soberanía alimentaria, o sea que todo lo que realmente consumimos debemos de 
producirlo en nuestro país.  

La verdad es que, lo que el presidente dice es que ya ningún país, obviamente, 
inclusive los grandes países industrializados logra finalmente tener el cien por ciento 
de lo que ellos consumen; por el contrario, tenemos que buscar las ventajas 
comparativas y es lo que ha hecho México en estos últimos años y voy a poner un 
ejemplo que siempre cuando hablamos de este sector, que ha tenido mucho que 
ver en la generación de divisas y que ha estado exportando de una manera muy 
eficiente en el país, cuando se hacen esas comparaciones de repente escuchamos: 
Bueno, pero lo que pasa es que seguimos importando mucho, por ejemplo maíz 
amarillo y efectivamente, es maíz amarillo, porque nosotros en estos momentos 
somos autosuficientes, por ejemplo, en producción de grano en maíz blanco, de 
hecho a lo mejor quién nos escucha pues tal vez no haya escuchado que nosotros 
exportamos inclusive el maíz blanco.  



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

3 

El año pasado, bueno en el 2017, logramos exportar un millón 600 mil  toneladas 
de maíz blanco y donde fuimos totalmente autosuficientes de esos productos.  

Ahora, ¿maíz amarillo, por qué importamos? Porqué han venido creciendo muy 
fuertes las exportaciones, sobre todo la producción de carne, de proteína animal y 
eso pues ha hecho que las importaciones de maíz amarillo, que son cerca de 13,14 
millones de toneladas hayan crecido y sobre todo en los últimos dos años, donde 
nuestras exportaciones de carne han crecido; entonces estamos utilizando insumo 
para el ganado y obviamente con eso produciendo productos terminados, 
prácticamente ya sea en pie o en cajas de carne, en Bif, que sean exportados no 
sólo Estados Unidos sino obviamente a Asia, a otros lugares y donde obviamente 
está generando esas divisas. 

Entonces, en ese sentido lo que estamos tratando de decir: bueno, donde no somos 
que en estos momentos muy competitivos, como es en el caso del grano, pues 
obviamente estamos compitiendo con todo lo que tiene que ver con el cinturón de 
Iowa, donde se producen grandes, grandes, grandes, muchísimas toneladas de 
maíz, pero sí logramos, obviamente nosotros, ser autosuficientes en el caso de maíz 
blanco. 

Hay otros productos, como tiene que ver el trigo, como tiene que ver la soja que 
somos dependientes y que estamos haciendo en los últimos años y obviamente 
acentuado en este último año de la administración del Presidente Peña reconversión 
de cultivos para poder sembrar obviamente más tierra, que tenga que ver, o más 
hectáreas que tenga que ver con este tipo de productos. 

Pero, creo que los resultados son positivos y nos hemos ido adecuando a lo que es 
el mercado internacional.  

Maricarmen Cortés: Oye y aquí el reto es diversificar también las exportaciones, 
ante el creciente proteccionismo, los aranceles que nos está imponiendo Donald 
Trump, ¿qué tanto hemos logrado diversificar nuestras exportaciones?, estos 35 mil 
millones de dólares que es una cifra, como tú dices muy relevante, pero ¿qué pasa 
con la diversificación? 

Baltazar Hinojosa: Bueno, yo creo que en eso se ha avanzado muchísimo, porque 
si uno quisiera en un momento de decir, bueno, a ver todo estos no, y vamos a ver 
sobre las cifras Maricarmen que tiene que ver con el 2017 que fueron 32 mil 583 
millones de dólares que es lo que está registrado, entre cerveza, aguacate, tomate, 
Berrys, tequila, carne bovino, artículos de confitería, galletas, en fin, pepinos; bueno, 
te puedo decir muchos productos si tú haces prácticamente y pones la matriz, 
llegamos a los 32 mil millones de dólares.  
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¿Qué tanto nos hemos diversificado? Cada vez aún más, hace diez años, el 95 por 
ciento de las exportaciones agroalimentarias venían, iban a Estados Unidos, ahorita 
no obstante que hemos crecido en un 40 por ciento del 2012, a la fecha, en materia 
tantos recursos como obviamente en valor de la producción; te quiero decir que 
estamos tan diversificados que el 75 por ciento de lo que exportamos va a Estados 
Unidos y lo otro ya está yendo a otros países, prácticamente a Asia, Europa y son 
mercados que ya están prácticamente acreditados.  

¿Por qué se logró eso? Todos los viajes que hizo en su momento el Presidente 
Peña, durante los años anteriores, atrás de ellos empezaron las instituciones como 
SAGARPA, SENASICA, abriendo mercados, buscando los protocolos para 
acreditar los productos mexicanos y te quiero decir, la semana pasada vinieron de 
China, porque están listos para poder venir a comprar la piña, están listos para venir, 
imagínate, a comprar grano que en su momento nosotros, todavía no somos 
autosuficientes, por ejemplo en sorgo, y a ellos les interesa ver sí en su momento 
podemos enviarles una o dos millones de toneladas de sorgo, no importa que no 
seamos autosuficientes el mercado es el mercado, pero queremos que los 
protocolos en China sean recibidos, porque sabemos que ustedes produce con 
calidad, con inocuidad y bueno, pues así está lo que está sucediendo en el mercado 
internacional, tenemos que irnos adecuando, no esperábamos este tipo de 
situaciones de lo que ha propiciado el gobierno de Americano, pero nos tenemos 
que adecuando cada vez más para que en su momento, pues se dé o no sé el 
Tratado; obviamente las exportaciones agroalimentarias sigan creciendo cada vez 
más y que los productos mexicanos sean aceptados no sólo en Estados Unidos, 
sino en más de 160 países, como lo dijo el presidente ahora en Guadalajara.  

Marco Antonio Mares: Pues sí, Baltazar, nos queda minutito, pero nos gustaría 
que nos comentaras, nada más que nos dieras el dato del superávit agroalimentario 
que tiene hoy México.  

Baltazar Hinojosa: Y mira, nosotros en este momento tenemos un superávit, al 
cierre del 2017, de cinco mil  millones de dólares, esperamos cerrar con un superávit 
de seis mil millones de dólares, con una cantidad de cerca de 35 mil millones de 
dólares de lo que consideramos que van a ser nuestro ingreso de divisas en materia 
de exportaciones agroalimentarias en el 2016, esto sucedió, ¿qué te puedo decir?, 
hace tres años, llegamos prácticamente a estar en prácticamente en ceros y en los 
años ya posteriores que ha sido prácticamente el 15, el 16 y el 17 ya con superávit 
¿y eso qué significa?, pues que estamos prácticamente exportando 20 por ciento 
más de lo que importamos de alimentos, así están prácticamente los números. 

Maricarmen Cortés: Sí, pues agradecemos mucho Baltazar Hinojosa, secretario 
de Agricultura y Ganadería, y Pesca, muchísimas gracias.  
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Marco Antonio Mares: Muchas gracias, Baltazar. 

Baltazar Hinojosa: Un fuerte abrazo a los tres y muchas gracias por darme la 
oportunidad de estar en su programa, un saludo a todo el auditorio.  

Maricarmen Cortés: Vamos a un corte, no se vayan.  

Audio 

http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018023
143nc.mp3  

22/06/18 Fórmula Financiera (103.3 FM) 21:13 

 

Ent. a Baltazar Hinojosa, titular de la SAGARPA, sobre la situación del sector 
agroalimentario en México 

Alicia Salgado, locutora: Vamos ahora con el secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación Baltazar Hinojosa Ochoa. 

Fíjate que hace dos días en Jalisco, ayer en Jalisco, el presidente encabezó un acto 
muy interesante, donde… que se llamó México Potencia Agroexportadora; hemos 
venido platicando con la Secretaría de Agricultura, con el titular, antes con 
Calzada, ahora con don Baltazar Hinojosa. 

Y lo cierto es que es muy poco lo que se cuenta acerca del gran éxito que ha tenido 
nuestro país en materia de agroproducción, porque hoy nos hemos convertido en la 
onceava, en la undécima, en la 11, como quieras llamarle, potencia productora de 
alimentos del mundo, la potencia exportadora del mundo. 

Pero eso no implica que nosotros no hayamos incrementado el porcentaje de 
productos agrícolas que en México consumimos y sembramos, estas dos cosas nos 
hacen una verdadera potencia agroalimentaria. 

¿Cómo estas, Baltasar?, secretario, que gusto de tenerte aquí. 

Baltazar Hinojosa: Alicia, muchas gracias, de verdad, me da mucho gusto de tener 
la oportunidad de estar en programa y aprovecho para saludar a todo tu auditorio. 

Conductora: Yo te agradezco que nos hayas tomado. Ayer ya no insistí, porque 
estabas en Jalisco y tomando avión y ya sabes mejor de una vez hoy. Platícanos, 
que datazo este, el onceavo lugar del mundo. 

Baltazar Hinojosa: Mira, la verdad de las cosas es que ha tenido el sector del 
campo una evolución muy positiva en estos últimos años… 

Conductora: Como el onceavo, sí, ¿verdad?, décimo primer productor. 

Baltazar Hinojosa: Si es el onceavo como productor en el mundo, pero 10º ya 
prácticamente en lo que tiene que ver con su exportación. 

http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018023143nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018023143nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018023143nc.mp3
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Mira déjame hacerte así, dos, tres balazos de cifras importantes. Mira, para este… 
comentarte que en Guadalajara que fue una reunión con todos los productores 
agroalimentarios que están exportando, ¿quiénes están exportando? los que me 
están escuchando tiene que ver con berries, con aguacates, con tequila, mezcal, en 
fin. 

Todos aquellos productos que están teniendo mucho éxito en el extranjero y que en 
los últimos años la gente ha escuchado que, que padre que los han aceptado y todo, 
pero ya generamos y esperamos generar para el 2018 35 mil millones de dólares. 
A ver, ¿qué significa esto lo que se dio a conocer en el evento? 

Conductora: Es una súper cantidad. 

Baltazar Hinojosa: Esto es más recursos, más divisas de lo que genera la 
exportación de crudo, más divisas de lo que se genera en lo que es… 

Conductora: Turismo. 

Baltazar Hinojosa: …turismo, más recursos de lo que tiene que ver con divisas de 
los compañeros México-americanos que están en el extranjero, en fin. 

Conductora: Que, de hecho, es casi el 10% de las divisas que genera la 
manufactura en México que es el fuerte de nuestra economía, ¿no? 

Baltazar Hinojosa: Exactamente. Y lo más importante, ahora, si así llegamos al 
ritmo que vamos, porque del 2017 fueron 32 mil millones, fueron 5 mil millones de 
dólares de superávit, o sea, que quiere decir, que estamos exportando más de lo 
que estamos importando en la balanza agroalimentaria. o sea, eso es bien 
importante decirlo, porque la gente siempre ha pensado: “no, pues que el campo, 
que finalmente somos deficitarios en el maíz, que finalmente no somos grandes 
importadores”. 

Conductora: Y estamos deficitarios de maíz amarillo, porque queremos,  porque 
no nos hemos dedicado a sembrarlo y, porque tenemos ahí una moratoria de 
biotecnológicos vitales. 

Baltazar Hinojosa: Pero déjame decirte algo muy importante, y aquí si lo voy a 
decir como secretario de Agricultura, es bien importante decirlo. Nosotros no 
somos autosuficientes en maíz blanco, tan es así que producimos 27 mil 27 millones 
de toneladas y exportamos un millón 600 mil toneladas cada año de maíz blanco; 
somos autosuficientes y exportamos un millón 600 mil toneladas. 

¿Por qué nos critican? Porque dicen cómo es posible que si el maíz que es el icono, 
finalmente, de México, porque estamos importando cerca de entre 13 y 14 millones 
de toneladas, porque está subiendo la producción de proteína animal, estamos 
generando más carne; estamos exportando, no solo a Estados Unidos, sino a 
Europa, a Asia, y eso está generando, obviamente… 

O sea, el maíz amarillo lo utilizan los porcicultores, los agricultores, o sea, todo 
mundo está  consumiendo más, y lo estamos nosotros convirtiendo en producto de 
exportación y eso… dicen: “y eso que tiene que ver”, nosotros lo que no hemos 
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descuidado es seguir produciendo la cantidad de maíz blanco que se requiere en 
este país, que es lo que se usa para el consumo humano, y eso hay que decirlo. 

Conductora: El pozol sigue estando en la mesa y la tortilla sigue estando a la mesa. 
Pero también hemos aumentado… 

Baltazar Hinojosa: Así es. Aunque, quiero decirte que hay quienes les gusta maíz 
amarillo, ¿verdad?, pero lo que es una realidad es que el maíz blanco es lo que 
realmente se consume para la gente humana. 

Conductora: Ahora, es algo que se llama mucho la atención de las cifras que ayer 
se dieron, los datos duros, como dice, es que los alimentos y bebidas producidos 
en México ya llegan a 190 países, esto es muy relevante, pero lo más relevante es 
que nosotros no hemos dejado de crecer el porcentaje de participación de lo que se 
siembra y se come en México. 

Cuando inicia el sexenio era apenas arriba del 50%, y hoy está mucho más cerca 
de la meta global trazada por la FAO. 

Baltazar Hinojosa: Así es. Siempre hemos buscado llegar a 70% de lo que 
realmente se consume poderlo producir, y lo que hace falta lo traemos de fuera, de 
diferentes lugares, y obviamente incluye todos los productos que se siguen 
importando, principalmente, tiene que ver con trigo, con soya, que en su momento, 
ahorita que tú decías, tenemos que buscar la manera de seguirlo produciendo en 
México. 

Lo que ha hecho la SAGARPA es hacer reconversión de cultivos para no depender 
tanto del extranjero, sobre todo, de Estados Unidos sobre sus productos, pero 
tenemos que trabajar fuertemente para cambiar un poco la posición de los 
productores, que en estos momentos están en otros cultivos, que tengan que voltear 
a ver a la soya y, principalmente, al trigo, ¿no? 

Conductora: Ahora están ustedes en... 

Baltazar Hinojosa: Creo que, déjame decirte, pero trigo panificable, porque 
nosotros producimos trigo, te decía, pero producimos trigo duro, que inclusive se 
produce en pastas y que exportamos a Italia, por ejemplo. 

Conductora: Sopas, La Moderna produce ahí en Sonora, creo que es nuestro 
granero nacional, el problema es que nos hemos trigo cristalino que es que el que 
se usa para el pan y ese se tiene que producir en México. 

Ahora hay algo que me llama mucho la atención. Vamos a tener la Agroalimentaria 
2018, y como tú dijiste ahí que nos vas a invitar, ok, sí, nos apuntamos, ya vamos. 
Cuéntame de la agroalimentaria. 

Baltazar Hinojosa: Claro. Vamos a tenerla como por tercera edición, va a ser ahí 
en las instalaciones de Banamex, que ya tenemos ahí generalmente contratado el 
lugar. 
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Y va a ser una exposición muy importante, porque ahí, por tercer edición vamos a 
invitar a 180 compradores muy importantes de productos mexicanos y donde se 
espera que vaya a haber, entre todo lo que vamos a ofrecer, de las diferentes 
entidades del país, de los productos que se están exportando y los que en su 
momento son de consumo nacional, que los conozcan y esperamos finalmente 
realizar la venta de mil millones de dólares. 

A ver, no puede ser posible que en su momento se acaba de dar una venta. A ver, 
tenemos clasificado de lo que se hicieron en las ediciones anteriores, y hay gente 
muy interesada para venir a conocer los nuevos productos que se están 
produciendo en México en materia de miel, en materia de muchos productos que 
tiene que ver con el mezcal, con el tequila, en fin, en donde vienen compradores 
que están muy involucrados en el ámbito internacional y que les interesa mucho 
saber, finalmente, lo que se está en estos momentos produciendo en México como 
nuevos productos que pueden ser exportados a otros lugares del mundo y esto va 
a ser… 

Conductora: Como el caso de las berries, ¿no?, que ya es impresionante. 

Baltazar Hinojosa: Claro. A ver, hace tres años surgen 500 millones de dólares, 
ahorita ya están en dos mil millones de dólares, de esos 32 mil millones de dólares 
que te digo que fueron en valor de las exportaciones en el 2000, en este año, en el 
año pasado, 2017, te quiero decir, que ya las berries están en dos mil 100 millones 
de dólares. 

A ver, de esos tres, ya las berries están teniendo un valor muy importante en lo que 
tiene que ver con el valor del exportación y, sobre todo, en la generación de divisas, 
¿no? 

Conductora: Creo que la productora de Berries, yo estaba escuchando María 
Antonia Flores Ruiz, creo que fue la que tiene una de las empresas de berries, la 
hemos entrevistado aquí, Paco, varias veces, y ella dice que estaban exportando 
Estados Unidos, Japón, Singapur, Canadá y creo que ya están acabando los 
protocolos para ir a China, ¿no? 

Baltazar Hinojosa: Así es. Estamos por amarrar ciertos protocolos que están 
pendientes y que están en proceso para abrir más mercados. 

Todo lo que se trató del evento con el presidente es ver que todas las giras que, 
finalmente, él hizo durante todo el sexenio, las instituciones como la SAGARPA, la 
Secretaría de Economía en este caso, por ejemplo, instituciones que tienen que ver 
como SENASICA que forman parte de la SAGARPA, para abrir los protocolos. 

Hemos hecho trabajos muy importantes se les ha permitido a los productores 
mexicanos ser aceptados, porque lo importante es decir, ¿cómo puedes exportar?, 
primero tu producto tiene que ser sano, que tenga inocuidad, que finalmente este 
certificado, que lo acepte con los protocolos para poder finalmente llegar a otro país 
y ser aceptado. 
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No es tan fácil y en México tampoco no es tan facilita para que cualquier otro 
producto que no se produce en México, que se está demandando en México y que 
tiene que venir de otros lugares, no creas que Senasica es tan facilito, tiene que 
tener sus protocolos para que estemos libres de enfermedades, en fin, ese tipo de 
cosas. 

Conductora: Muy bien. Muchísimas gracias al secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación Baltazar Hinojosa Ochoa. 
Es un gustazo tenerte aquí, secretario. 

Yo no me acostumbro, porque te digo diputado, luego te digo senador, luego te digo 
secretario, pero realmente tienes una extensa y larga carrera política. 

Baltazar Hinojosa: No. Te agradezco mucho. Sabes que estoy en la mejor 
disposición y me da mucho gusto tener esta oportunidad de estar contigo, de estar 
al aire y cuenta con un servidor para cualquier información, lo que podamos aportar 
para poder dar a conocer lo que es el campo mexicano y lo que seguirá para el 
futuro. 

Conductora: Muchísimas gracias. 

Baltazar Hinojosa: Te mando un fuerte abrazo y un saludo a todo tu auditorio. 

Conductora: Muchas gracias.  De verdad era senador por Tamaulipas y muchas 
veces platicamos, sobre todo, de los temas de la Reforma Energética en algún 
momento, por eso lo tengo tan presente, pero de que le sabe al campo, le sabe más 
que todos. 

Muchas gracias, Baltazar Hinojosa Ochoa, secretario de Agricultura.  

Audio 

http://testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018020862nc.
mp3 

22/06/2018 Enfoque Financiero 100.1 Mhz. FM 18:23  

 

 

MONITOREO 

Difundido el 22 de junio de 2018 

 

Liberan productores agrícolas instalaciones de la SAGARPA 

San Fernando, Tam.- Tras haber llegado a un acuerdo y recibir la promesa de 
que serán atendidos en las oficinas de la delegación estatal de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, los 

https://correo.sagarpa.gob.mx/owa/%0bhttp:/testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018020862nc.mp3
https://correo.sagarpa.gob.mx/owa/%0bhttp:/testigos.intelicast.co/2018/06Junio18/Imagenes_22062018/22062018020862nc.mp3
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campesinos inconformes por la retención de los pagos a la rentabilidad y 
del Proagro Productivo, retiraron de manera pacífica los candados del portón 
principal de las oficinas del Distrito de Desarrollo Rural 157. Cabe mencionar 
que después del diálogo entre los campesinos inconformes y directivos de la 
dependencia federal que ya tenían cuatro días sin laborar al tener cerradas las 
oficinas, finalmente se llegó a un acuerdo. Cabe mencionar que para este 
encuentro se acordó que una comisión de manifestantes sería atendida en 
la delegación estatal de la SAGARPA en la capital del estado, para darle 
solución a la problemática que vienen demandando. Asimismo se dio a conocer 
que la comisión de campesinos fue encabezada por Rogelio Ortiz Moreno, 
quien estaba exigiendo a los funcionarios de la delegación de la SAGARPA en 
Tamaulipasque se liberen a la brevedad los apoyos a la rentabilidad y 
del Proagro Productivo que se encuentran pendientes por entregar. Los 
productores están pidiendo el pago inmediato de los 430 pesos de apoyos a la 
rentabilidad de 53 productores agrícolas, así como de 47 sucesores de 
productores fallecidos, así como el pago del programa Proagro Productivo a 
un total de 24 campesinos. 
https://expreso.press/2018/06/22/liberan-productores-agricolas-instalaciones-de-la-sagarpa/ 
 
Buscan renovar apoyo al campo 
Cd. Victoria, Tamaulipas.- La Comisión de Productividad Rural en el Cabildo 
solicitó al Ayuntamiento apoyos para apoyar la producción del campo victorense 
en esta próxima temporada de siembra que inicia en agosto, informó Yaskara 
Elisa Arellano Escamilla. La regidora de extracción independiente, recordó que 
el año pasado se logró que el productor pagara solo la mitad del precio de la 
semilla, ya que el resto lo aportó el Municipio, por lo que esperan que en este 
2018 también sean favorecidos de esta forma. “El año pasado se estuvo dando 
semilla a mitad de precio, el productor ponía el 50 por ciento y municipio el otro 
50, entonces ya está en pláticas para ver si se maneja de la misma manera o 
ver si se puede ampliar a más productores para que paguen menos”. Por ello 
reiteró que desde la Comisión que preside se está gestionando algún tipo de 
apoyo para la llamada siembra de tardío de manera que los productores puedan 
cosechar el sorgo. Yaskara Elisa comentó que el año pasado se logró apoyar 
al mayor número de productores, y ahora también se pretende ampliar la 
cobertura. “El año pasado fue sin límite no hubo topes de decir, hasta aquí de 
hecho estuvimos divulgándolo mucho para que los productores supieran y en 
este año consideró sería igual. Estamos en espera de más lluvias porque ya 
viene la siembra de tardío y ahora que acabe la veda electoral ya estamos en 
plática para ver de qué manera podemos apoyar a la producción por medio de 
algún subsidio para la siembra de sorgo que inicia en agosto-diciembre”. En 
este sentido, manifestó que la presencia aislada de lluvias ha ayudado a aliviar 
un poco la situación en el campo, sin embargo, con la presente temporada de 

https://expreso.press/2018/06/22/liberan-productores-agricolas-instalaciones-de-la-sagarpa/
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huracanes se corre el riesgo de que también llueva en abundancia o en exceso, 
lo que también causaría daños a la producción. “Ya sabemos que empezó la 
temporada de huracanes y esperamos como lo he dicho que nuestra zona rural 
llueva constantemente porque no podemos tener una producción buena si no 
tenemos lluvias constantes porque llueve un día y deja de llover otros quince y 
eso no es bueno, así como también el agua en abundancia también sabemos 
que la producción puede tener muchas afectaciones”. 
https://panoramaagrario.com/2018/06/buscan-renovar-apoyo-al-campo/ 
  
SAGARPA adeuda alrededor de 18 MDP a productores agrícolas de cuatro 
municipios 
La SAGARPA, aún adeuda alrededor de 18 millones a productores agrícolas 
de cuatro municipios de la entidad, informó el dirigente de la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas (UNTA), Pablo Martínez Osorio. 
Dijo que se está trabajando para lograr que les autoricen alrededor de 96 
proyectos relacionados con el programa ganadero mediante el cual podrían 
apoyarlos con infraestructura como son corrales, prensa, básculas, entre otros. 
El dirigente de esa organización estatal dijo que al ser autorizados estos 
proyectos por un monto de 18 millones de pesos, se favorecería a campesinos 
de los municipios de Soto La Marina, Aldama, González y Altamira. 
https://elmercurio.com.mx/la-region/%3CFONT%20COLOR= 
  
Buscarán que el maíz llegue a los 4 mil 200 
Guasave, Sinaloa.- Durante una reunión que sostuvieron los productores de la 
Anapsin con el subdelegado de la SAGARPA y el director de pagos de la misma 
Secretaría, plantearon la necesidad de llegar a los 4 mil 200 pesos de ingreso 
por tonelada de maíz. Alejandro Cervantes Sotelo, presidente de la Alianza, 
indicó que no están en desacuerdo con los 3 mil 960 pesos que se actualizaron 
como ingreso objetivo, sin embargo, sostuvo que lo que están exigiendo es 
cuando menos 4 mil 200 pesos por tonelada. 
Medidas 
Indicó que seguirán gestionando, y aunque el acuerdo al que llegaron es no 
realizar más acciones y movimientos hasta que concluya el proceso electoral, 
sostuvo que buscarán por la vía de la negociación y del trámite tranquilamente 
las dependencias. Refirió que debido a que el maíz por sí solo ha llegado 
incluso a rebasar los 4 mil 100 pesos, la aportación que daría el Gobierno 
Federal sería mínima. “Está claro que este piso que fijaron es para que no baje 
de los 3 mil 960 pesos, pero tenemos liquidaciones de hasta 112 pesos de 
coberturas, esto se suma a los más de 40 pesos de los impuestos, quedan poco 
más de 3 mil 800”. Destacó que de momento no emprenderán movimientos, 
para que no se confunda el movimiento y no politizar la petición. 
https://panoramaagrario.com/2018/06/buscaran-que-el-maiz-llegue-a-los-4-mil-200/ 
  

https://panoramaagrario.com/2018/06/buscan-renovar-apoyo-al-campo/
https://elmercurio.com.mx/la-region/%3CFONT%20COLOR
https://panoramaagrario.com/2018/06/buscaran-que-el-maiz-llegue-a-los-4-mil-200/
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Darán productores y autoridades continuidad a los temas de la vid 
MEXICALI.- Productores y autoridades del campo de Baja California se reunirán 
el próximo miércoles, 27 de junio, en la ciudad de Ensenada, para darle 
continuidad a los temas que son prioritarios para el desarrollo y consolidación 
del sector vitivinícola de la entidad, así lo dio a conocer la SAGARPA. 
La delegación Estatal, informó que la revisión de temas, se dará en el marco de 
la celebración de la primera sesión extraordinaria convocada por los integrantes 
del Comité Estatal Sistema Producto Vid de Baja California. 
La asamblea contará con la participación de presidente del Consejo Estatal de 
Productores de Vid de Baja California, Jaime Palafox Granados, así como 
representantes de SAGARPA, SEDAGRO, FIRCO, FIRA, FOGABAC, 
productores, comercializadores e industrializadores de la vid. 
Durante la junta se abordarán diferentes temas que son prioritarios para el 
cultivo, entre algunos, los costos de producción por hectárea, que actualmente 
tiene el cultivo; el Programa de Plantaciones Nuevas; los avances Programa 
del Piojo Harinoso de la Vid aprobado por el SENASICA- SAGARPA y otros 
temas relacionados con el aprovechamiento y uso eficiente del recurso agua. 
La reunión se llevará a cabo, a partir de las 13:00 horas, en la Sala de Juntas 
del Hotel Misión de Santa Isabel, ubicado por la Calle Castillo, entre calle 
Primera y el Boulevard Costero, Zona Centro, Ensenada. 
En el Distrito de Desarrollo Rural 001, Zona Costa, que incluye los municipios 
de Tecate, Tijuana, Playas de Rosarito y Ensenada, existe una superficie de 3 
mil 747 hectáreas, sembradas con vid. 
Finalmente, la SAGARPA aclaró que el año pasado, en Baja California se 
cosecharon un total de 3,580 hectáreas, que arrojaron una producción de 17 
mil 283 toneladas de uva para la producción de vinos y consumo en fresco. 
http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
http://www.uniradionoticias.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
http://www.uniobregon.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-
continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html 
  
Bajaría al 50% la siembra de cebada
Tal como se había rumorado hace algunas semanas, se confirma en los hechos 
que la  SAGARPA podría reducir hasta un 50 por ciento el apoyo con semilla 
para la siembra de cebada en la zona de los Llanos, ya que de las ocho mil 
hectáreas que se venían trabajando, ahora sólo se habría programado la 
entrega de semilla para cuatro mil hectáreas. 

http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniradionoticias.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniradionoticias.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniensenada.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.unimexicali.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniobregon.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
http://www.uniobregon.com/noticias/mexicali/529067/daran-productores-y-autoridades-continuidad-a-los-temas-de-la-vid.html
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Así lo reveló Vicente Victorio Robles, campesino originario de la comunidad 
Cuauhtémoc, municipio de Cuencamé, al precisar que la SAGARPA  entregará 
vales de semilla para la siembra de 15 hectáreas por productor, mientras que 
el año pasado el apoyo fue para el cultivo de 20 hectáreas, lo que ha generado 
desconcierto, inconformidad e incertidumbre entre los campesinos. 
“Hay mucha gente que quiere sembrar cebada este año, pero lo que pasa es 
que no están dando la superficie igual que el año pasado de las 20 hectáreas, 
y no están apoyando mucho por parte de SAGARPA. Comparado con el año 
pasado, los listados están reducidos al 50 por ciento”, añadió el entrevistado. 
De los productores que se inscribieron el año 2017, la SAGARPA  sólo está 
apoyando a 50 por ciento de ese padrón, lo que se puede comparar con el 
respaldo que se otorgó a los campesinos y que, incluso, se podría hablar de 
una superficie que oscilaría entre 10 mil y 12 mil hectáreas, mientras que este 
año la extensión territorial se podría reducir a las cuatro mil hectáreas. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/972470.bajaria-al-50-la-siembra-de-cebada.html 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7341292/t,Bajar%C3%ADa+al+50%25+la+siembra+de+ceba
da/ 
  
Paran labores en Servicios Públicos de Zihuatanejo
ATOYAC, Gro.- Trabajadores administrativos y sindicalizados de la  SAGARPA 
del distrito 01, Región Costa Grande, pararon labores para pedir a la 
subdelegada administrativa Martha Eloína García, que libere el pago de rentas 
de vehículos. 
Lo anterior lo informó en entrevista el representante sindical, Dante Sánchez 
Pino quien señaló que todos los empleados de la región Costa Grande, se van 
a concentrar aquí en esta oficina de la SAGARPA. 
Dijo que este problema es interno de la dependencia federal y lo están viviendo 
otros distritos de la SAGARPA, porque la subdelegada no ha querido pagar el 
recurso económico que consta de la renta de vehículos. 
“Nosotros estamos apoyando a los compañeros de otros municipios, sin 
embargo, el paro laboral es a nivel estatal y sólo estamos esperando 
indicaciones para ver si seguimos mañana o restableceríamos labores”, 
mencionó. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/paran-labores-en-servicios-publicos-de-
zihuatanejo-1783521.html 
  
Visitan productores laguneros parcela demostrativa
Para acercar a los agricultores laguneros a prácticas de vanguardia y a la 
tecnología disponible para el sector, la Cooperativa Agropecuaria presentó la 
Parcela Demostrativa 2018 en el ejido Hormiguero del municipio de Matamoros, 
Coahuila; donde se dieron cita más de 300 invitados entre funcionarios de 
la  SAGARPA, productores, técnicos agropecuarios y proveedores. 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/972470.bajaria-al-50-la-siembra-de-cebada.html
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7341292/t,Bajar%C3%ADa+al+50%25+la+siembra+de+cebada/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7341292/t,Bajar%C3%ADa+al+50%25+la+siembra+de+cebada/
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/paran-labores-en-servicios-publicos-de-zihuatanejo-1783521.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/paran-labores-en-servicios-publicos-de-zihuatanejo-1783521.html
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Como es tradición en La Laguna, en la propiedad “”Hormiguero” ubicada entre 
los ejidos Escuadrón 201 y El Cuije de este municipio, se realizó la visita a la 
Parcela Demostrativa 2018 con cultivos de maíz forrajero y sorgo. 
Se presentaron seis variedades híbridos de maíz forrajero, se dieron a conocer 
las características, bondades, tipo de manejo de acuerdo al riego por gravedad 
o con agua subterránea que se aplique al cultivo, calidad, rendimientos de 
producción, así como las diferencias entre variedades de cultivo. 
Para la SAGARPA, la presentación que hace la Cooperativa Agropecuaria de 
la Parcela Demostrativa es benéfica para la agricultura regional de La Laguna 
de Coahuila y Durango, pues acercan al productor a mejores prácticas de 
vanguardia y le dan la oportunidad de replicarlas en sus predios. 
Durante el recorrido, los productores visitaron seis estaciones muestra donde 
se observó la evolución de los cultivos y se les proporcionó información sobre 
productos, semillas, insumos agropecuarios, control de plagas, enfermedades, 
entre otros aspectos. 
Como es tradición en La Laguna, en la propiedad “”Hormiguero” ubicada entre 
los ejidos Escuadrón 201 y El Cuije de este municipio, se realizó la visita a la 
Parcela Demostrativa 2018 con cultivos de maíz forrajero y sorgo. (EL SIGLO 
DE TORREÓN) 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1473259.visitan-productores-laguneros-parcela-
demostrativa.html 
  
SAGARPA presentó detalles del “México Alimentaria Food Show 2018” 
La delegación de la SAGARPA en Quintana Roo presentó los detalles del 
evento “México Alimentaria Food Show 2018” que se realizará en la CDMX del 
14 al 16 de agosto y en la que se espera la participación de productores 
agrícolas quintanarroenses. El delegado de la SAGARPA en Quintana Roo 
Cesar Rosales Cansino recordó que en la edición del 2017 se tuvo la 
participación de alrededor de 170 compradores y proveedores provenientes de 
más de 50 países, así como de 80 empresas nacionales, para concretar ventas 
por más de 18 mil millones de pesos.  
Un dato relevante es que el Gobierno de Quintana Roo tendrá un espacio 
grande donde pueden acomodar a 10 productores de la entidad, por lo que 
invitó a los interesados a presentar sus proyectos, toda vez que los que se elijan 
tendrán el subsidio del gobierno estatal para presentarse en ese espacio de 
intercambio comercial y de penetración al mercado nacional. 
http://www.palcoquintanarroense.com.mx/sagarpa-presento-detalles-del-mexico-alimentaria-
food-show-2018/119633/ 
  
Faltan 1,900 hectáreas de sorgo para ser trilladas 

San Fernando, Tam.- En el Distrito de Desarrollo Rural no. 157 de la 
SAGARPA, se tienen pendientes aun 1,900 hectáreas sembradas de sorgo en 
ser trilladas, por lo que se encuentran realizando los trabajos correspondientes 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1473259.visitan-productores-laguneros-parcela-demostrativa.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1473259.visitan-productores-laguneros-parcela-demostrativa.html
http://www.palcoquintanarroense.com.mx/sagarpa-presento-detalles-del-mexico-alimentaria-food-show-2018/119633/
http://www.palcoquintanarroense.com.mx/sagarpa-presento-detalles-del-mexico-alimentaria-food-show-2018/119633/
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para terminar lo más pronto posible, ante la amenaza de lluvia. En el Valle de 
San Fernando, se sembraron para este ciclo agrícola, la cantidad de 277,872 
mil hectáreas de grano rojo, de las cuales, ya se han trillado 275,092, además 
de 880 hectáreas fueron reportadas como siniestro total por granizo, fuertes 
vientos y sequía, reportó el personal de esta dependencia que se encuentra a 
cargo del ingeniero Jorge Luis Cárdenas Rodríguez. El rendimiento que se tiene 
por hectárea es de dos toneladas con 200 kilos, registrándose una captación 
de 600 mil toneladas en las 40 recibas de grano que vienen operando en esta 
región del estado. De acuerdo a los datos proporcionados al respecto se conoce 
dentro de los trabajos de recolección de grano rojo que se llevan a cabo estos 
se han tenido que suspender debido a la humedad que dejo la lluvia. Hasta el 
momento van alrededor de cuatro pulgadas de humedad lo que ha ocasionado 
por el momento, que los trabajos de recolección de granos en el área donde 
aún falta por trillar se encuentren suspendidos. También el rastreo y el barbecho 
en directo que se lleva a cabo donde la trilla concluyo, se ha detenido por unos 
cuantos días debido a que la humedad que existe en los predios no permite la 
entrada de la maquinaria. Es por ello que se tiene la esperanza de que las 
condiciones climatológicas mejoren para que las acciones que se vienen 
realizando para mantener la tierra en buenas condiciones para el próximo ciclo 
agrícola, puedan continuar. 
https://expreso.press/2018/06/22/faltan-1900-hectareas-de-sorgo-para-ser-trilladas/ 

 

 

SECRETARÍA 

 

Boletín 172.- Combate SAGARPA plagas y enfermedades en producción y 

acopio del tamarindo  

La SAGARPA a través del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 

Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) desarrolla estudios científicos y tecnologías en 

beneficio de los productores del sector agropecuario del país, con una 

importante contribución para aumentar la producción y competitividad en el 

campo mexicano. 

Bajo esta premisa, el INIFAP trabaja en la identificación, combate y control de 

plagas y enfermedades, como el de afectación de árboles y frutos del tamarindo 

en las unidades productivas. 

Investigadores del Instituto precisaron que entre los ataques a este fruto, que 

se cultiva en la región tropical seca del territorio mexicano, están las plagas de 

https://expreso.press/2018/06/22/faltan-1900-hectareas-de-sorgo-para-ser-trilladas/
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defoliadores, chupadores de savia, barrenadores de frutos ramas y troncos, así 

como plagas de almacén. 

http://mxpolitico.com/nacional/finanzas/combate-sagarpa-plagas-que-afectan-

produccion-de-tamarindo  

https://almomento.mx/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-

acopio-del-tamarindo/  

https://edomex.quadratin.com.mx/combate-sagarpa-plagas-en-produccion-del-

tamarindo/  

http://www.claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-

finanzas/item/17361-combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-

del-tamarindo 

http://argonmexico.com/?s=SAGARPA  

http://boletin.org.mx/Boletin/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-
acopio-del-tamarindo 

 

SAGARPA.- La Secretaría de Agricultura trabaja en la identificación, combate y 
control de plagas y enfermedades, como el de afectación de árboles y frutos del 
tamarindo en las unidades productivas. 8 Columnas, 14 

 

 

 

 

SECTOR  

 

¡Mensajero falaz, etc., etc.!/ Juego de Palabras de Gilberto Destrabau.- 
Posiblemente como un mentís al candidato de la coalición Juntos Haremos Historia, 
quien en días pasados ofreció subsidios al campo para que México deje de 
depender de las importaciones de productos como maíz, arroz, fríjol, carne y leche, 
el presidente Enrique Peña Nieto afirmó que la autosuficiencia alimentaria "es un 
modelo que no existe en ninguna parte del mundo. No hay país en el mundo que 
produzca lo que consume".  

Durante el Encuentro 2018 México como Potencia Exportadora, el primer 
magistrado de la Nación añadió que el nuestro es un país superavitario en materia 
de producción agroalimentaria y que exporta a 160 países, ya que "hemos podido 
romper con esta falaz afirmación que en el pasado se había hecho de que en el 
campo mexicano temamos que alcanzar la autosuficiencia". El Sol de México, 8 

http://mxpolitico.com/nacional/finanzas/combate-sagarpa-plagas-que-afectan-produccion-de-tamarindo
http://mxpolitico.com/nacional/finanzas/combate-sagarpa-plagas-que-afectan-produccion-de-tamarindo
https://almomento.mx/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo/
https://almomento.mx/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo/
https://edomex.quadratin.com.mx/combate-sagarpa-plagas-en-produccion-del-tamarindo/
https://edomex.quadratin.com.mx/combate-sagarpa-plagas-en-produccion-del-tamarindo/
http://www.claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/17361-combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
http://www.claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/17361-combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
http://www.claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/17361-combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
http://argonmexico.com/?s=SAGARPA
http://boletin.org.mx/Boletin/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
http://boletin.org.mx/Boletin/combate-sagarpa-plagas-y-enfermedades-en-produccion-y-acopio-del-tamarindo
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Innovan con cría de carpa húngara.- En Atlangatepec a pesar de las limitantes 
que enfrenta personal del Centro Acuícola, produce anualmente un millón de cifras 
de carpa Barrigona y Espejo, pero ahora innova por primera vez en Tlaxcala en la 
reproducción manual de las variedades Herbívora y Tata, provenientes de Hungría. 
El Sol de México, 28 

 

El Bronco: aplicar la tecnología alimentaria.- Jaime Rodríguez Calderón, único 
candidato sin partido, es licenciado en Ingeniería Agrónoma Fitotecnista por la 
Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), y para obtener su título escribió, 
entre 1980 y 1981, la tesis Fertilización nitrógeno-fosfórica en el cultivo del maíz 
grano (Zea mays) bajo condiciones de riego en el municipio de GraL Bravo, NL.  

Rodríguez Calderón expuso en su texto que la agricultura en México, para alimentar 
a su creciente población, requería de ciencia y tecnología agrícola acorde con la 
problemática que enfrentaba, y en este campo nuestro país había alcanzado niveles 
de eficiencia medios, por lo que consideraba necesario incrementar los estudios 
adecuados para aumentar o mejorar la producción.  

"Es muy importante para aumentar la producción en México de todos los cultivos, 
poner a consideración la relación que existe entre los rendimientos y las cantidades 
de nutrientes con que contaron durante su desarrollo mediante la fertilización de los 
suelos.  

La tesis del hoy candidato presidencial se centra casi completamente en la situación 
que vivía en la década de 1980 el municipio de General Bravo, Nuevo León, 
localidad en la que los sectores económicos de mayor importancia son el agrícola, 
el ganadero y el comercial. Excélsior, PP y 10 

 

Le saca energía al nopal y la premian.- La estudiante de la Universidad de Hidalgo 
produce biogás y biofertilizante a partir de la planta NOTIMEX 
nacional@gimm.com.mx PACHUCA.- La estudiante de la Universidad Autónoma 
del Estado de Hidalgo (UAEH), Eréndira Tonantzin Quintanar Orozco, obtuvo el 
primer lugar en el XXXIX Encuentro Nacional de la Academia Mexicana de 
Investigación y Docencia en Ingeniería (AMIDIQ), con un estudio sobre el nopal.  

La estudiante del cuarto semestre del doctorado en Ciencias Ambientales presentó 
su trabajo en la modalidad de energías, donde mostró un estudio que denominó 
Mejoramiento de la producción de biogás y biofertilizante a partir de opuntia (nopal), 
en el que se usan residuos de nopal para la elaboración de estos dos productos.  

En un comunicado de la UAEH, Quintanar Orozco dijo que el principal objetivo de 
su proyecto fue aprovechar los residuos de esta planta, misma que es sembrada en 
grandes cantidades en la entidad, colocándola entre las más importantes a nivel 
nacional en este rubro. Excélsior, 20 
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... pero también aumenta la inflación.-  La inflación al cierre de la primer quincena 
de junio mantiene una tendencia decreciente, al ubicarse en 4.54%, si se compara 
anualmente, cuando en 2017 en el mismo lapso se encontraba en 6.30%. Si nos 
vamos respecto a la misma quincena, pero de mayo, hay un leve aumento, pues se 
encontraba en 4.46%.  

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en la primera 
quincena de junio de este año el índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 
aumentó 0.13 por ciento, llegando de este modo a una inflación anual de 4,54 por 
ciento, dato ligeramente inferior a lo esperado por los analistas, pues el consenso 
esperaba una tasa quincenal de 0.18 por ciento y una inflación anual de 4.58 por 
ciento.  

"El crecimiento anual del indicador mantiene su tendencia a la baja. Destaca la 
moderación en componentes como el de mercancías y agropecuarios. Excélsior, 13 

 

Augura un cambio radical.- El triunfo de la organización Juntos Haremos Historia 
es más que una alternancia en el poder, representa un cambio de régimen político, 
social y económico, manifestó el candidato a gobernador de esa alianza, Luis Miguel 
Barbosa Huerta, quien sostuvo una reunión con los integrantes de la Coalición 
Organizaciones Democráticas, Urbanas y Campesinas (CODUC). 

Señaló que la intención es lograr que la población tenga lo necesario para un 
desarrollo pleno de las familias y que vivan en armonía. El Heraldo de México, 8 

 

La farsa del "arroz dorado" transgénico.- La FDA (Administración de 
Medicamentos y Alimentos) de Estados Unidos, acaba de declarar que el "arroz 
dorado" transgénico, del cual sus promotores alegan que solucionaría la falta de 
vitamina A de los más pobres, "no presenta cualidades nutricionales que se puedan 
etiquetar como beneficios a la salud".  

Los defensores de los transgénicos, como Bolívar Zapata y otros científicos amigos 
de las trasnacionales, enarbolan el llamado arroz dorado como el arquetipo del 
transgénico "bueno".  

Esto pese a que este arroz manipulado para contener provitamina A, después de 
dos décadas, varias versiones y cientos de millones de dólares en investigación no 
existe en la realidad agrícola: sólo hay versiones de laboratorio que no logran llegar 
a un nivel mínimo de aporte de provitamina A, además de varias otras dificultades, 
como bajo rendimiento y que produce plantas atrofiadas, 
(https://tinyurl.com/y7rzxgvg) En un reciente artículo, Allison Wilson y Jonathan 
Latham, de Independent Science News, explican que la idea central del arroz 
dorado es que aporte betacaroteno (precursor de la vitamina A), por tanto la 
afirmación de la FDA es una grave fractura en este proyecto que todo el tiempo 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

19 

revela nuevas fallas, (https://tinyurl.com/ yd55yyo2) La afirmación de la FDA se dio 
en respuesta a una solicitud del Instituto Internacional de Investigación del Arroz 
(IRRI) en Filipinas, que considerara el evento GR2E para su importación a Estados 
Unidos. IRRI trabaja actualmente en la investigación de la segunda generación de 
arroz dorado (GR2), evento que comenzó Syngenta y que ahora es financiado por 
la Fundación Bill y Melinda Gates. La Jornada, 21 

 

Disminuyó 0.6% la actividad económica.- Una medición oportuna del ritmo de la 
actividad mostró en abril una pérdida de dinamismo de la economía, que afectó 
tanto a la producción agropecuaria como a la industrial y al ramo de los servicios, 
de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  

El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), que permite conocer la 
evolución del sector real de la economía a corto plazo, tuvo en abril una disminución 
de 0.6 por ciento en términos reales, en comparación con el mes precedente, de 
acuerdo con cifras desestacionalizadas, informó el Inegi.  

Las cifras desestacionalizadas permiten hacer una mejor comparación entre 
diferentes periodos, al eliminar alteraciones por factores de calendario o 
estacionales.  

En abril, las actividades primarias -que incluyen agricultura, silvicultura y pesca- 
disminuyeron 1.7 por ciento; las industriales y de construcción retrocedieron 0.4 por 
ciento, y las del sector dé los servicios, que contribuye con dos terceras partes del 
producto interno bruto en México, retrocedieron 0.5 por ciento en abril respecto al 
mes previo. La Jornada, 21 

 

El fin de los aranceles/ Pesos y Contrapesos de Arturo Damm.- Con qué fin 
impuso el gobierno mexicano, en respuesta a la agresión arancelaria del gobierno 
estadounidense, aranceles a un conjunto de bienes importados desde Estados 
Unidos: manzanas, uvas, arándanos, carne de puerco, embutidos, quesos, whisky, 
etcétera? Antes de responder, preguntémonos, ¿con qué fin impuso el gobierno 
estadounidense aranceles a la importación de acero y aluminio mexicano? Con uno 
proteccionista: para proteger a los productores estadounidenses de acero y aluminio 
de la competencia del aluminio y el acero importados desde México. El arancel eleva 
el precio del producto importado, restándole competitividad, en perjuicio del 
exportador mexicano (y del consumidor estadounidense) y en beneficio del 
productor estadounidense. El fin se logrará si se deja de importar acero y aluminio 
mexicano y se sustituye por aluminio y acero producido en Estados Unidos. ¿Se 
conseguirá? Todo depende de la elasticidad de la demanda del acero y aluminio 
mexicanos en el mercado estadounidense, es decir, de la respuesta de los 
consumidores estadounidense al aumento en el precio. El Heraldo de México, 6 
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Apuesta Meade a movilización.- El candidato presidencial José Antonio Meade 
confió en que el 1 de julio obtendrá la victoria con el respaldo de las organizaciones 
priistas y su movilización.  

En su visita a Puebla para el cierre de campaña de Enrique Doger, aspirante tricolor 
a la Gubernatura, Meade advirtió que nadie deberá sorprenderse cuando lo declaren 
ganador, porque será resultado del trabajo de agrupaciones como Antorcha 
Campesina, que lo respaldó ayer una vez más.  

En el Centro Expositor de Puebla, frente a más de 15 mil integrantes de Antorcha 
Campesina, refirió que su victoria llegará de la mano de esa agrupación, así como 
de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), y de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC), entre otras. Reforma, 3/ El Heraldo de México, 4 

 

Retrocede economía 0.57% durante abril.- La economía del país, medida por el 
Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), descendió 0.57 por ciento en 
abril pasada después de dos periodos mensuales con incrementos, revelan cifras 
desestacionalizadas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  

Apenas en febrero pasado, el IGAE había avanzado 0.65 por ciento mensual y en 
marzo lo hizo 0.23 por ciento.  

La baja en la economía mexicana de abril se derivó de las variaciones en contra en 
las tres grandes actividades que la integran.  

Las agropecuarias decrecieron 1.66 por ciento en junio del año en curso, un 
resultado que viene precedido de un alza de 2.42 por ciento durante marzo. Reforma, 

12 

 

Certifican a cinco denominaciones de origen de productos mexicanos.- Con la 
Certificación de la Denominación de Origen de la Charanda, Chile Habanero de la 
Península de Yucatán, Mango Ataúlfo del Soconusco, Chiapas, Sotol y Vainilla de 
Papantla, quedaron protegidos en su producción, que se realizará en esas zonas, 
lo cual permitirá proyectar su calidad en al menos 70 países.  

El Presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo (Concanaco Servytur), José Manuel López Campos, hizo tal 
señalamiento durante la entrega de certificados a las empresas que elaboran esos 
productos, los cuales tendrán mayor impacto en los mercados internacionales.  

Para este proceso, destacó, la Concanaco asumió el compromiso de promover las 
certificaciones de esos productos y, con ese fin, organizó reuniones en las Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo de todo el país, para explicar a los 
productores los beneficios de las certificaciones de denominación de origen.  

En una reunión, en la que se entregaron certificaciones de denominación de origen, 
destacó que esa acción es la culminación de un intenso trabajo coordinado entre 
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los sectores privado y público para garantizar a los consumidores productos de 
calidad probada. La Prensa, 10 

 

Dan apoyo a productores rurales.- A través de un nuevo programa, Heifer 
International vinculará a 6 mil pequeños productores rurales del sureste del país con 
cadenas nacionales e internacionales para elevar su productividad y ganancias.  

Con el programa "Emprendedores rurales, conectando el campo a la mesa", esta 
organización enlazará a pequeños productores con empresas como Walmart, Toks 
y SuKarne para que vendan sus alimentos sin intermediarios y, con ello, generar 
valor agregado a su negocio.  

Víctor Manuel García, director de Heifer México, dijo a El Heraldo de México que lo 
que busca este proyecto es achicar la cadena de distribución de productos para que 
lleguen de manera más directa al comprador y deje mayor ganancia al productor.  

"Lo logramos a través del impulso del productor, dándoles elementos como 
asistencia técnica e insumos y así romper paradigmas para que lleguen al mercado 
y colocar sus productos a buen precio".  

Agregó que este programa inicia con el apoyo a dos mil productores, y se contempla 
llegar a seis mil en los próximos dos años. El Heraldo de México, 6 

 

Economía registra un menor impulso.- La economía mexicana registró una 
contracción de 0.6% durante abril, con respecto al mes previo, lo que significó su 
mayor descenso desde septiembre de 2017, cuando ocurrieron los sismos que 
causaron pérdidas humanas y mermas económicas millonadas. 

Con ello, la actividad económica nacional registró un avance de 1.8 por ciento en 
los primeros cuatro meses del año, "muy por debajo" en comparación con el avance 
de 2.6 por ciento registrado en igual periodo de 2017, destacó el Grupo Financiero 
Monex en un análisis. 

Al interior del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), con el cual se 
mide el crecimiento de México de manera mensual, las actividades primarias 
(agricultura y ganadería) cayeron 1.7 por ciento, informó el INEGI. El Heraldo de 

México, 13 
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Cede Chiapas ante la CNTE.- Tras 17 días de paro, bloqueos y protestas, el 
Gobierno de Chiapas cedió a las exigencias de la CNTE; dinero, plazas y la garantía 
de que no serán evaluados. 
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El propio Gobernador Manuel Velasco firmó con los líderes del Movimiento 
Magisterial y Popular de Chiapas una minuta de acuerdos en la que se compromete 
a entregar recursos y gestionar plazas a maestros de las secciones 7 y 40 de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. 

La presión de los activistas de la CNTE incluyó tomas de gasolineras, donde robaron 
combustible y lo repartieron a usuarios. 

No obstante, el Gobierno estatal se comprometió ante los activistas a no obligar a 
los profesores de la entidad a ser evaluados al menos durante los seis meses que 
restan de la presente Administración. 

Conforme al documento de 9 cuartillas al que tuvo acceso REFORMA, no habrá 
sanción alguna para los participantes en el paro de labores ni descuentos a los 
profesores faltistas. Reforma, PP 

 

Lanzan un Basta Ya a violencia electoral.- Autoridades electorales, procuradores 
del país, candidatos presidenciales y ex consejeros cerraron filas y lanzaron un 
Basta Ya por la ola de crímenes contra candidatos cometidos en el país. 

Lorenzo Córdova, presidente consejero del INE, descartó que los comicios estén 
"en riesgo de descarrilarse", pero solicitó a las autoridades establecer condiciones 
propicias para la jornada electoral. 

En tanto, la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, Janine Otálora, lamentó que este proceso esté marcado por la violencia 
y reiteró su llamado a las autoridades competentes para que garanticen seguridad 
de aquí al 1 de julio. 

Desde Acapulco, la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia -que agrupa a 
los procuradores y fiscales del país- condenó estos asesinatos y se comprometió a 
dar con los responsables. 

Los procuradores y fiscales coincidieron en que este temor puede inhibir la 
participación ciudadana. El Universal, PP 

 

Concentran en bases del Pentágono a 15 mil padres con sus hijos.- La 
confusión impera entre funcionarios y abogados que, desesperados, tratan de 
entender si hubo un cambio de política y sus implicaciones, después de que Trump 
firmó la orden ejecutiva para que más de 11 mil niños internados en 100 albergues 
en por lo menos 16 estados sean reunidos con sus padres. En la imagen, una mujer 
hondureña llora con su hijo en la frontera con México, luego de que autoridades de 
Estados Unidos no le permitieron entrar a Brownsville, Texas. 

Los testimonios de padres y niños migrantes tratando desesperadamente de 
encontrarse después de ser forzosamente separados por el régimen de Donald 
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Trump se han multiplicado, mientras el presidente calificó ayer de "falsas" las 
historias de "tristeza" que cuentan sus críticos sobre los menores. 

La confusión impera entre funcionarios y abogados que, desesperadamente 
también, tratan de entender si hubo o no un cambio de política y sus implicaciones, 
después de la firma de la orden ejecutiva para poner fin a las separaciones e 
instrucciones del mandatario para que se reunificaran las familias separadas. Si 
procede, la nueva disposición cambia una de separación de familias por una de 
encarcelamiento de familias. 

Pero el primer obstáculo para reunificar a esas familias es que nadie sabe bien 
dónde están muchos de los más de 2 mil 500 niños que han sido separados de sus 
padres sólo en los pasados dos meses (más de 4 mil durante el último año). 

Se supone que se encuentran entre los más de 11 mil menores de edad clasificados 
como "no acompañados" que están internados en unos 100 albergues en por lo 
menos 16 estados. La Jornada, PP 

 


